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В СТОЛИЦЕ Мексики состо-
ялся марш в поддержку ре-

шения властей арестовать десят-
ки военнослужащих по подозре-
нию в причастности к исчезнове-
нию 43 студентов из педагогиче-
ского колледжа шесть лет назад. 
Шествие возглавили родители 
некоторых из пропавших моло-
дых людей, не теряющие надеж-
ды на то, что кто-то из их детей 
всё ещё жив. 

Массовое похищение учащих-
ся в сентябре 2014 года в южном 
штате Герреро шокировало всю 
латиноамериканскую страну, 
спровоцировав массовые проте-
сты и антиправительственные 
выступления. По основной вер-
сии событий, студенты на пяти 
автобусах направлялись на де-
монстрацию против дискримина-
ционной практики найма и фи-
нансирования со стороны вла-
стей, но были остановлены по-
лицией в городе Игуала-де-ла-
Индепенденсия и переданы нар-
кокартелю. Прокуратура перво-
начально заявила, что наркома-
фия приняла молодых людей за 
членов конкурирующей банды и 
убила их, прежде чем сжечь их 
тела на мусорной свалке и вы-
бросить останки в реку. 

Как утверждали семьи погиб-
ших, военные ничего не сделали 

для защиты студентов и, возмож-
но, даже являлись соучастниками 
преступления. Тогдашний прези-
дент Мексики Энрике Пенья 
Ньето выступил категорически 

против допроса военнослужащих 
или вызова их для дачи показа-
ний. Однако его преемник Андрес 
Мануэль Лопес Обрадор дал делу 
ход. По официальным данным, с 

марта уже арестованы почти три 
десятка человек, предположи-
тельно причастных к трагедии. 

Тем временем в чилийской сто-
лице с начала сентября не сти-

хают акции протеста медицин-
ских техников, требующих тех 
же льгот, что у врачей и медсестёр, 
повышения зарплаты, признания 
их званий в Кодексе здравоохра-

нения страны и восстановления в 
должности уволенных сотрудни-
ков. Для разгона демонстрантов, 
собравшихся в очередной раз на 
площади Бакедано в Сантьяго, 

полиция применила слезоточивый 
газ и водомёты, несколько человек 
были арестованы. 

«Совсем недавно нас называли 
героями, а теперь считают пре-

ступниками. Как только мы вы-
шли на улицы, чтобы потребо-
вать тех же компенсаций, что 
предоставили другим медработ-
никам, боровшимся с COVID-19, 
нас со всех сторон окружила по-
лиция, — возмущённо рассказала 
Нелли Галлардо, медсестра-тех-
ник. — В Чили больше не суще-
ствует демократии, есть лишь 
диктатура президента — госпо-
дина Пиньеры, отстаивающего 
интересы буржуазии. У простых 
людей нет права на свободу вы-
ражения мнений: демонстрантов 
разгоняют силовыми методами, 
используя дубинки, водомёты и 
перцовый газ». 

Антиправительственные вы-
ступления в Чили проходят в 
преддверии голосования, которое 
называют самым значимым в 
стране за последние десятилетия. 
25 октября будет решаться во-
прос, хочет ли чилийский народ 
изменить Конституцию. 

Фото Рейтер.

«Мы не хотим 
умирать!» 
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О ДНИМ ИЗ ПЕРВЫХ прививку от гриппа 
в этом сезоне поставил губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куйвашев. «Ре-

шил показать своим примером и напомнить ещё 
раз: в этом году, учитывая пандемию коронави-
руса, очень важно застраховаться от опасной ви-
русной инфекции», — написал он на своей стра-
нице в Инстаграме. В тот же день примеру шефа 
последовали региональные министр здравоохра-
нения и руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия человека. 

Можно только порадоваться за именитых чи-
новников, столь ревностно следящих за состоя-
нием своего драгоценного здоровья. И, конечно, 
глупо спрашивать у них совета, как следует по-
ступить в такой ситуации жителям посёлка Вос-
точный Сосьвинского городского округа чис-
ленностью в 4,5 тысячи человек, которые нынче 
остались вообще без медпункта. 

Хотя тому же минздраву о критическом поло-
жении местной больницы (ураган повредил 
кровлю здания) было известно ещё три года на-
зад, когда после обращения депутата гордумы 
Елены Гарбуз в Серовскую городскую прокура-
туру последняя обратилась с иском в суд о по-
нуждении администрации горбольницы к про-
ведению ремонтных работ в амбулаторно-поли-
клиническом отделении. Районный суд обязал 
городское учреждение составить сметную доку-
ментацию. Деньги должно было выделить ми-
нистерство здравоохранения области. 

Время шло, никаких подвижек по сохранению 
больницы в Восточном не наблюдалось, погод-
ные катаклизмы продолжали разрушать объект. 
24 апреля этого года в администрацию Сосьвин-
ского ГО поступило письмо главврача местной 
больницы Ивана Болтасева о возможном обру-
шении кровли здания. Снова обращение к депу-
татам гордумы, снова выход на прокуратуру, 
снова проверка... Главврачу было вынесено пред-
ставление о нарушении законодательства об ока-
зании медицинской помощи. После этого го-
родская больница попросила у суда отсрочки в 
исполнении решения до 1 июля 2021 года. 

Вот тогда-то в Восточном и поняли, что ини-
циативу необходимо брать в свои руки. В сен-
тябре группа жителей провела у дверей медуч-
реждения пикет с плакатами: «Закроете больни-
цу — придётся открывать кладбище!», «Почему 
разрушают медицину одни, а страдают другие?», 
«Помогите нам, пока не поздно!» и другими в 
том же духе. Причём наиболее активно вели 
себя школьники. На страничке в соцсети «ВКон-
такте» появилось их видеообращение к Влади-
миру Путину и президентскому уполномочен-
ному по правам детей Анне Кузнецовой. «Мы 
хотели спасти от закрытия и добиться ремонта 
единственной больницы в нашем посёлке, — со-
общают ребята. — А ещё просим защиты от по-
лицейских. Теперь они допрашивают всех участ-
ников пикета и угрожают постановкой на учёт. 
Помогите нам сохранить нашу больницу!» 

— После письма Болтасева об опасности об-
рушения больницы, — рассказывает старожил 
Восточного Павел Лаптев, — хотели убрать из 
этого здания «скорую помощь» в соседнюю де-
ревню Кордюково за 15 километров от нас. Чу-
дом отстояли! Народ воет, народ просто обо-
злённый. Всё это грозит вылиться в массовые 
беспорядки, вплоть до блокирования местных 
органов. В этом же здании находится аптека — 
значит, и её под нож? А как быть льготникам, 
инвалидам? Ехать на обслуживание за 50 вёрст 
в Сосьву?.. 

И всё-таки «долгожданная встреча» возму-
щённых жителей с чиновниками состоялась.  
18 сентября, уже после проведения пикета, народ 
собрался снова у больницы, где в помещении 
стационара проходило совещание. Когда оно за-
кончилось, к людям вышли управляющий Се-
верным округом Евгений Преин, глава Сось-
винского ГО Геннадий Макаров, председатель 
местной Думы Павел Пикалов и главврач Се-
ровской горбольницы Иван Болтасев. 

— Кто вас сюда пригласил? — обвёл грозным 
взглядом толпу мэр Сосьвы г-н Макаров. 

— Ну началось! — раздались крики. — Пуб-
личную порку нам решили устроить! 

Управляющий округом постарался смягчить 
назревающий конфликт и начал перечислять то, 
что делается для ремонта больницы, рассказал о 

своём визите в министерство здравоохранения, 
а потом перешёл на проблемы с медперсоналом, 
поиском подрядчика, нехваткой финансов и 
проч. Его выступление постоянно прерывалось 
различными репликами и выкриками собрав-
шихся о том, что из-за бездействия властей про-
блемы в Восточном только копятся, ответствен-
ных за их решение не найдёшь, сами же руково-
дители отделываются посулами да развешива-
нием людям лапши на уши. 

— Я сделал по спасению больницы всё, что от 
меня зависело, — отбивал атаки разгневанной 
аудитории Евгений Преин. — 30 сентября обе-
щаю очередную встречу с вами. 

На том и разошлись... 
К сожалению, история с медучреждением в 

посёлке Восточный не досадное исключение 
из общей картины организации здравоохране-
ния на Среднем Урале. Скажем, Росстат опуб-
ликовал информацию по итогам жизни сверд-
ловчан в июле текущего года, вызвавшую шок 
и нервозную дрожь у правящей верхушки ре-
гиона, дотоле настойчиво утверждавшей в 
СМИ, на ТВ и в сетях о неусыпном внимании 
к состоянию и развитию жизненно важной 
сферы. Оказалось, в «опорном крае» за этот 
летний месяц умерли 7014 человек, тогда как 
за тот же период ровно год назад — 4819. По 
росту смертности за этот период область стала 
лидером среди всех регионов России. 

Первое, что приходит на ум, — это козни все-
сильного коронавируса. Однако Росстат тут же и 
отметает эту причину, сообщив, что от СОVID-19 
скончались 313 человек и от сопутствующей — 
ещё 65. Откуда же взялся трагический скачок? 

— Скорее всего, причины смертности распре-
делились традиционно: чаще всего люди умира-
ли от сердечно-сосудистых заболеваний, онко-
логии, проблем с желудочно-кишечным трактом 
и дыхательной системы, — говорит бывший 
главный кардиолог Свердловской области, хи-
рург с 43-летним стажем Олег Беляев. — А вот 
почему это происходило — вопрос к качеству 
организации медпомощи в регионе. 

Проблемы с ней свердловчане испытывают 
уже давно, особенно они обострились с началом 
разрушительной «оптимизации» системы здра-
воохранения в РФ. Закрывались больницы, по-
ликлиники, их отделения в разных муниципа-
литетах, пункты «скорой помощи». Бездумная 
реформа под корень подкосила работу медуч-
реждений в деревнях и небольших посёлках. 

Наконец, на федеральном уровне сообразили, 
во что обходится стране авантюрная и вредная 
новация, и в декабре прошлого года отказались 
от неё. Однако закрытые больницы с тех пор ма-
ло где возродились, а уволенных врачей обратно 
вернуть уже невозможно. Подтверждение тому 
— ситуация на Среднем Урале. 

— Когда больницы летом были закрыты на ка-
рантин, медицинскую помощь стало получить 
непросто, — считает руководитель Свердловской 
общественной организации по защите прав па-
циентов Максим Стародубцев. — Все помнят 
возмущение в соцсетях больных и их родствен-
ников тем, что даже «скорую помощь» приходи-
лось ожидать по 12 часов, а то и больше. Да, ми-
нувший июль выдался необычайно жарким для 
Урала, при такой погоде страдают прежде всего 
люди с гипертонией и другими сердечно-сосу-
дистыми проблемами. Однако специалисты счи-
тают, что так сильно повлиять на рост смертно-
сти погода не могла: знойные месяцы бывали и 
в другие годы, но они не приводили к таким 
страшным последствиям. 

А Олег Беляев считает, что карантинные ме-
роприятия и экстремальная ситуация с корона-
вирусом ярко высветили накопившиеся в Сверд-
ловской области недостатки в организации ме-
дицинской помощи. 

— Теперь эти дефекты уже невозможно скры-
вать, — подводит итог заслуженный врач РФ. — 
И выход здесь может быть только один: губер-
натору и его команде поменьше увлекаться са-
морекламой в виде призывов своих земляков к 
здоровому образу жизни, а заняться конкрет-
ным делом по созданию таких условий. И где 
медицинская помощь человеку должна быть в 
приоритете. 

Сергей РЯБОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Свердловская область.

Мексика Чили

Правящие круги России демонстри-
руют полную беспомощность в борьбе с 
системным кризисом и жёстким внеш-
ним давлением. Но главную угрозу они 
видят не в своей ущербной политике, а 
в действиях народной оппозиции и её 
стержня — Коммунистической партии 
Российской Федерации. Загоняя страну 
в тупик, олигархическая верхушка пы-
тается удержаться, раскручивая маховик 
политического давления и репрессий. 

Чем шире поддержка программы 
КПРФ, тем ожесточённее ненависть ре-
акционных кругов. Это ещё раз доказало 
задержание Андрея Левченко — руково-
дителя фракции КПРФ в Законодатель-
ном собрании Иркутской области. Мо-
тивы данного решения звучат предельно 
нелепо. Осуществляется акт циничной 
расправы. Обвинения следственных ор-
ганов не выдерживают никакой крити-
ки. Ни Андрей, ни его отец, Сергей Лев-
ченко, не имеют никакого отношения к 
предприятию под названием «Звезда». 
Дело явно шито второпях. Всё строится 
на шатких предположениях.  

Чем же так напугал «партию власти» 

депутат регионального уровня? Испуг 
явно вызван тем, что успешный иркут-
ский губернатор-коммунист доказал 
перспективность при проведении ново-
го курса. Под его руководством бюджет 
области вырос вдвое. Велась упорная 
борьба с грабежом в лесной отрасли. 
Эффективно работали социальные и 
экономические программы. Те, кто 
утверждал, что КПРФ может лишь кри-
тиковать, были посрамлены. 

Этих успехов С.Г. Левченко как раз и 
не простили. Их не простили люди, спо-
собные лишь делить и «пилить». Его 
атаковали и на местном, и на федераль-
ном уровнях. Авторы политических 
спецопераций не успокоились и сего-
дня. Их пугают авторитет КПРФ в Рос-
сии и высокий результат команды Лев-
ченко на последних выборах. Отсюда 
все отвратительные нападки, шельмо-
вание и давление.  

Стремясь сдержать усиление влияния 
КПРФ, власть ведёт всё более нечестную 
игру. В 2018 году подвергся масштабной 
атаке наш кандидат в президенты Павел 
Грудинин. Под каток произвола попада-

ют и подмосковный совхоз имени Ле-
нина, и ЗАО «Звениговский» в Марий 
Эл и другие коллективные и народные 
предприятия. Уже восемь лет продол-
жаются гонения на нашего товарища 
Владимира Бессонова. Усиливается дав-
ление на наших активистов. Множится 
политическое жульничество. Ежегодно 
меняются правила проведения выборов. 
От участия в избирательных кампаниях 
отстраняется всё больше кандидатов от 
нашей партии. В этом году их общее 
число превысило 800 человек. 

Мы убеждены: главной жертвой про-
извола являются сама Россия и её народ. 
Власть выставляет глухой мрачный заслон 
на пути всех здоровых, свежих и прорыв-
ных идей. Граждане задыхаются в затхлой 
атмосфере экономической стагнации, по-
литического застоя и культурного гние-
ния. Правящий класс не способен пред-
ложить стране стратегию развития. 

Власть не услышала тревожных сигна-
лов хабаровского протеста. Она не оце-
нила всей глубины украинской трагедии. 
Её представители не до конца ощутили 
угрозу взлома ситуации в Белоруссии. 

Им не вполне слышны взрывы, вызван-
ные конфликтом вокруг Нагорного Ка-
рабаха. В этих условиях политические 
преследования вышли на новый уровень. 
Нетерпимость к оппонентам доходит до 
жестоких гонений. Совершается ещё 
один шаг к дестабилизации социально-
политической обстановки не только в 
Приангарье, но и в стране в целом. 

Политический бандитизм должен 
встретить решительный отпор всех здо-
ровых сил общества. Молчание недопу-
стимо. Затаптывая ростки свободной 
мысли, социальной справедливости и 
развития, правящий класс лишает Рос-
сию будущего. Наступает время спло-
тить патриотические силы Отечества в 
широкий народный фронт защиты бу-
дущего страны, отстаивания её нацио-
нальных интересов. 

Мы сделаем всё, чтобы оградить на-
ших товарищей от циничной расправы. 
Команда юристов КПРФ уже приступи-
ла к защите юридических и моральных 
прав Андрея Левченко. Мы будем дово-
дить до общества всю полноту инфор-
мации о действиях полицейской маши-
ны. Партия приложит все усилия для 
разносторонней защиты тех, кто попал 
в жернова репрессий.  

Мы говорим решительное «Нет!» пре-
следованиям и произволу.  

Мы будем уверенно и настойчиво от-
стаивать правоту нашего дела. 

Политический бандитизм не пройдёт! 
 

Геннадий ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

Политический бандитизм — 
прямая угроза стране 

 

Заявление Президиума ЦК КПРФ

Адреса сопротивления

Сдали область  
на грабёж 

 
Жительницы Иркут-

ска Юлия Карельченко 
и Любовь Аликина вы-
шли на улицы своего 
города с протестом 
против бездействия 
губернатора области 
Игоря Кобзева.  

 

— ОНИ МЕНЯЮТ ФИ-
ГУРЫ в областном 

правительстве, делят портфе-
ли, а результата нет, — говорит 
Юлия. — Например, проблема 
незаконных рубок леса не 
только не решается, она ста-
новится острее. Людей, кото-
рые работали, убрали, а на их 
место назначили ставленников 
Дерипаски, Битарова... Сдали 
нашу область на грабёж!  

Напомним, что в конце ав-
густа глава Иркутской области 
И. Кобзев одобрил новый за-
кон, разрешающий сплошную 
рубку леса на побережье Бай-
кала «для нужд транспортной 
инфраструктуры».  

По сообщениям  
информагентств.

Антинародных — в отставку
Пронизывающий ве-

тер с дождём не поме-
шал коммунистам, ком-
сомольцам, активи-
стам движений «Рус-
ский Лад», «ВЖС — «На-
дежда России», «Дети 
войны» провести в го-
роде Кирове возле стен 
местной администра-
ции акцию протеста.  

 

СОБРАВШИЕСЯ потребо-
вали отправить в отставку 

губернатора Игоря Васильева 
и председателя правительства 
области Александра Чурина. 
Во время пикета коммунисты 
настаивали на отмене всех ан-
тинародных решений «партии 
власти» и на принятии Закона 
о «детях войны». 

Протестовавшие также вы-
ступили за честные выборы. 
Напомним: ранее КПРФ объ-
явила, что не признаёт итоги 
последних выборов в регионах, 
где к ним не были допущены 
её кандидаты. 

Пресс-служба  
Кировского обкома КПРФ.

ВВррееммяя    
ввыыббииррааттьь  
««ППррааввддуу»»    
Во всех почтовых отделениях 
России проводится подписка 
на газету «Правда» на первое 

полугодие 2021 года.  
Кроме того, ещё не поздно 

оформить подписной  
абонемент  на ноябрь–декабрь 

2020 года.  
Наш индекc 

остаётся  
прежним — 

50102.

Обмануты  
и забыты 

 
Дольщики компании ООО 

«СтройДом» проводят серию 
одиночных пикетов в центре 
Челябинска возле здания пра-
вительства области. 

 

ОНИ ПЫТАЮТСЯ обратить внимание вла-
стей на свою проблему. Люди не могут по-

лучить квартиры в жилом комплексе «Бриз», 
который должен был появиться в городе на 
улице Набережная. 

— Мы не можем дождаться своего нового 
жилья уже три года, — рассказала одна из 
участниц акции. — Нам давно обещали орга-
низовать наблюдательный совет, но он до сих 
пор не создан. Так что никакой определённости 
по вопросу застройки или получения компен-
сации у нас нет. 

По сообщениям информагентств.

Социальный протест за рубежом
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Э ТО ЯВЛЕНИЕ не новое. 
Польский интерес к Бе-
лоруссии многоплано-

вый, многоступенчатый. У по-
ляков есть большая повестка 
построить свою империю в 
XXI веке «от моря до моря» с 
вхождением в неё белорусских 
земель и не только. В этом 
контексте и начат активный 
процесс польских политиче-
ских элит по приобщению 
Республики Беларусь к «Люб-
линскому треугольнику»: 
Польша, Литва, Украина. Про-
ект предусматривает придание 
«нового» импульса «голубой» 
мечте Польши о возрождении 
Речи Посполитой в границах 
1772 года. 

Идея «Междуморья» не 
представляет собой ничего но-
вого. Это хорошо забытая им-
перская мечта Польши и кор-
нями уходит в глубинное про-
шлое — Люблинскую унию 
1569 года. Этот проект «песто-
вал» ещё Ю. Пилсудский. Он 

предусматривает создание ог-
ромной конфедерации, кото-
рая простиралась бы от Бал-
тийского до Чёрного и Адриа-
тического морей с политиче-
ским центром, безусловно, в 
Варшаве. 

С трибуны польского Сейма 
звучат заявления высших 
должностных лиц польского 
государства, отдельных поли-
тиков в поддержку протестных 
акций в Республике Беларусь, 
не говоря уже о польских 
СМИ, которые 24 часа в сутки 
распаляют «белорусский во-
прос». К деструктивной дея-
тельности по отношению к 
Республике Беларусь подклю-
чён целый ряд польских струк-
тур и общественных организа-
ций. Тон задаёт премьер-ми-
нистр М. Моравецкий. 

Уже 14 августа на заседании 
Сейма он представил «План 
солидарности с Беларусью», 
который включает в себя об-
ширную программу помощи и 

поддержки участникам про-
тестных акций. Моравецкий 
заявил: «Мы видим в Белорус-
сии большой интерес граждан-
ского общества к свободе и де-
мократии. Мы хотим помочь 
белорусскому народу в этих 
стремлениях». Подобные за-
явления являются прямым вме-
шательством во внутренние де-
ла суверенного государства, но 
польское руководство, есте-
ственно, так не считает. План, 
представленный Моравецким, 
весьма разнообразен. 

Польша уделяет огромное 
внимание переориентации мо-
лодого поколения на Запад, 
опираясь на многовекторные 
программы культурного, об-
щественно-политического ха-
рактера, гранты, не говоря уже 
о предоставлении «карты по-
ляка» белорусам, что осу-
ществляется весьма активно. 
Особое внимание уделяется 
обучению белорусской моло-
дёжи в польских вузах.  

Все эти направления сего-
дня подтверждаются устами 
высшего политического руко-
водства. Моравецкий отметил: 
«…Польша может стать вто-
рым домом для пострадавших 
в Белоруссии. Они получат 

возможность учиться и рабо-
тать в Польше. Наш план со-
лидарности с Белоруссией 
должен активизировать (бело-
русских) поляков и польскую 
молодёжь». 

Как видим, «крыша» для 
определённых групп проте-
стующих обеспечена. Более то-
го, польский премьер офици-
ально подтвердил финансиро-
вание прозападных СМИ на 
территории Республики Бела-
русь: «…Мы создадим посто-
янные механизмы финансиро-
вания для независимых 
СМИ». Конкретно было ска-
зано о польском канале Бел-
сат. М. Моравецкий напом-
нил, что «…Польша уже много 
лет финансирует Белсат, по-
тратив около 40 миллионов 
злотых (более 10 миллионов 
долларов)». Цель так называе-
мых льгот — формирование у 
молодёжи прозападного мыш-
ления. После обучения в поль-
ских вузах определённая часть 
молодых белорусов начинает 
мыслить пропольски.  

Этих людей не просто обу- 
чают, их готовят как будущую 
политическую элиту Белорус-
сии, чтобы они быстро интег-
рировали свою родину в за-

падную модель. Определённая 
часть из них активно включа-
ется в протестные движения, 
направленные на дестабилиза-
цию общественно-политиче-
ской ситуации в Республике 
Беларусь. Эта группа пытается 
приобщить к разрушительным 
процессам широкие молодёж-
ные слои, переформатировать 
сознание молодых белорусов 
по западным лекалам. Коман-
да евроинтеграторов хорошо 
обучена в «рисовке картинок». 

С М. Моравецким работает 
целый хор польских обще-
ственных деятелей. Уже 9 авгу-
ста, в день выборов президента 
Республики Беларусь, депутат 
нижней палаты парламента 
Польши Роберт Тышкевич в 
интервью РИА «Новости» за-
явил: «Польша должна вер-
нуться к роли посла свободной 
Белоруссии, демократической 
Белоруссии». Он отметил, что 
его страна многие годы испол-
няла роль посла Белоруссии в 
Европе, но в последнее время 
эта роль, как отметил польский 
депутат, «к сожалению, ослаб-
ла. Есть необходимость, чтобы 
Польша задавала тон политике 
Европейского союза в отноше-
нии Белоруссии».

Польские паны мечтают
На саммите ЕС 25 сентября премьер-ми-

нистр Польши Матеуш Моравецкий пред-
ставил «план Маршалла» для поддержки 
экономики Белоруссии. Какая трогательная 
забота! Откуда и с какой стати?

Парламентский дневник

Анализ и прогноз

Чиновничьи игры

Цена амбиций

Прокуратура  
в законодательных  

путах 
 
Очередная вирусная атака внесла свои кор-

рективы в работу Государственной думы. Каж-
дое пленарное заседание теперь начинается с 
эпидемиологической сводки. За минувшую не-
делю число депутатов, оказавшихся на боль-
ничной койке с диагнозом COVID-19, увеличи-
лось на 8 человек и достигло 18. А всего из 450 
депутатов у 60 выявлены антитела к коронави-
русу, свидетельствующие о том, что они пере-
несли это заболевание. 28 сентября заседание 
палаты началось с минуты молчания. Парла-
ментарии почтили память своего коллеги, члена 
фракции КПРФ Вахи Абуевича Агаева, ушедшего 
из жизни после продолжительной болезни,  
обострившейся на фоне коронавируса.

Т РЕВОЖНАЯ СИТУА-
ЦИЯ вынудила принять 
и некоторые ограничи-

тельные меры: вместо трёх за-
седаний в неделю решено 
оставить два и формировать 
повестку дня только из зако-
нопроектов, рекомендованных 
профильными комитетами к 
принятию, и приоритетных за-
конопроектов фракций. 

28 сентября в связи с очеред-
ной эскалацией вооружённого 
конфликта между Арменией и 
Азербайджаном, происшедшей 
в ночь на 27 сентября в Нагор-
ном Карабахе, Государственная 
дума приняла заявление «О не-
допустимости применения си-
лы и необходимости немедлен-
ного прекращения огня в зоне 
нагорно-карабахского кон-
фликта», за которое парламен-
тарии проголосовали едино-
гласно. Именно с этого закав-

казского региона начинался 
развал великой Советской стра-
ны. В заявлении, подготовлен-
ном комитетом по делам СНГ, 
евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками, воз-
главляемым коммунистом Лео-
нидом Калашниковым, гово-
рится о безальтернативности 
мирного урегулирования ситуа-
ции. Депутаты призвали сторо-
ны к скорейшему возвращению 
к переговорному процессу и вы-
разили готовность оказать по-
средническую помощь в стаби-
лизации обстановки.  

Фракция КПРФ одной из 
своих приоритетных инициатив 
вынесла на рассмотрение пала-
ты законопроект о наделении 
прокуратуры полномочиями по 
получению информации в кре-
дитных организациях, авторами 
которого выступили депутаты 
Юрий Синельщиков, Николай 
Коломейцев и Михаил Щапов.  

Как часто граждане, попав-
шие в сети к мошенникам, упо-
вают на прокуратуру: уж там-то 
во всём разберутся, выведут не-
годяев на чистую воду, — не ве-
дая, что прокуроры находятся в 
таких законодательных путах, 
которые не дают и лишний шаг 
сделать. Сегодня несколько де-
сятков различных госорганов 
имеют доступ к банковской тай-
не. Среди них налоговые орга-
ны, Пенсионный фонд, Фонд 
соцстраха, судебные приставы, 
суды, следователи, нотариаль-
ные конторы, консульские уч-
реждения, избирательные ко-
миссии субъектов Федерации и 

др. Но вот прокуратуры, надзи-
рающей за соблюдением зако-
нов, в этом обширном перечне 
нет. Нонсенс. Конечно, проку-
роры получают информацию о 
счетах и операциях клиентов 
банков через уже перечислен-
ные структуры, но временная 
задержка оказывается на руку 
тем, кто наживает свои состоя-
ния незаконным путём. Пока 
прокурор доберётся до счетов 
мошенников, денежки с них 
уже благополучно уплывут в 
иные тихие гавани.  

В феврале 2015 года на рас-
ширенном заседании коллегии 
Генпрокуратуры президент 
России В. Путин ставил перед 
прокуратурой триединую за-
дачу, напомнил Юрий Си-
нельщиков: повысить уровень 
координации с правоохрани-
тельными и контрольно-над-
зорными органами, которые 

выявляют нарушения законо-
дательства в банках и кредит-
ных учреждениях; решительно 
бороться с отмыванием пре-
ступных доходов; противодей-
ствовать коррупции. Законо-
дательная инициатива депута-
тов-коммунистов о наделении 
прокуроров полномочиями по 
получению информации в 
кредитных организациях на-
правлена именно на выполне-
ние этих важных президент-
ских установок. 

Однако правительство в 
своём заключении на законо-
проект посчитало такие полно-
мочия излишними. Оно и не-
удивительно, заметил заслужен-
ный юрист РФ, почётный  
работник Прокуратуры РФ  
Ю. Синельщиков: правитель-
ство прежде всего озабочено за-
щитой банков и бизнеса, да к 
тому же в самом кабинете ми-
нистров немало состоятельных 
людей, чистоплотность активов 
которых вызывает сомнения. 

Не поддержало законопроект 
и парламентское большинство, 
что наводит на очень прискорб-
ный вывод о незаинтересован-
ности властей предержащих в 
успешной борьбе с финансо-
выми преступлениями. А зна-
чит, эта зараза и дальше будет 
расползаться по нашей стране, 
плодя воров, расхитителей, кор-
рупционеров, мздоимцев, мо-
шенников всех мастей и изжи-
вая с экономического поля доб-
росовестный бизнес. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

ПО СЛОВАМ Мишустина, под-
готовленный прогноз социаль-
но-экономического развития 

РФ «позволяет увидеть необходимый 
запас прочности» и предполагает, «что 
уже к концу следующего года россий-
ская экономика выйдет на траекторию 
устойчивого роста и далее будет расти 
темпом не менее 3% ежегодно». Однако 
не слишком ли торопится премьер-ми-
нистр? Пока что безработица лишь 
продолжает увеличиваться, а доходы 
граждан даже в допандемический пе-
риод росли чисто символически — ме-
нее процента в год. 

Если решительно наращивать благо-
состояние граждан не получалось даже 
в столь любимый Путиным период 
«стабильности» (который по праву 
можно называть застоем), то следует 
ли ждать ощутимого роста доходов 
после окончания пандемии? Пока что, 
судя по росту безработицы, запоздалым 
и явно недостаточным мерам для под-
держки бизнеса, складывается лишь 
устойчивое впечатление, что к такому 
вызову российские правители оказа-
лись не готовы. Но это не мешает вла-
стям предержащим с энтузиазмом 
строить очередные воздушные замки. 

Между тем даже глава Счётной па-
латы РФ Алексей Кудрин назвал не-
оправданно оптимистичным прогноз 
минэкономики, согласно которому 
российская экономика начиная с 2022 
года начнёт расти темпами выше 3% 
в год. По его словам, «подобные тем-
пы роста надо ещё заработать». Если 
в 2021 году будет работать эффект от-
скока, «то оснований для такого же 
прогноза на 2022—2023 годы мы пока 
не видим», написал господин Кудрин 
в колонке для РБК.  

Добавим, что из-за пандемии  
COVID-19 и обвала цен на нефть рос-
сийский бюджет будет дефицитным. 
Как сообщалось, в 2020 году превы-
шение расходов над доходами оцени-
вается на уровне 4,4% ВВП. О том, в 
каком направлении будет осуществ-
ляться борьба с бюджетным дефици-
том, можно судить хотя бы по тому, 
что министерство финансов РФ пред-
ставило проект поправок в Налоговый 
кодекс, согласно которым в 2021 году 
ставка акциза на сигареты, табачную 
продукцию и электронные сигареты 
может быть повышена на 20%. Ранее, 
вместо того чтобы отложить индекса-
цию тарифов на услуги ЖКХ до сле-
дующего года из-за экономического 
кризиса и пандемии, с 1 июля распо-
ряжением правительства в России бы-
ли повышены тарифы на услуги жи-
лищно-коммунального хозяйства в 
среднем по стране на 4%, то есть на 
уровень выше инфляции. 

«Не очень понятно, за счёт чего Ми-
хаил Мишустин планирует достичь та-
ких результатов. Возможно, ставка де-
лается на план общенационального 
восстановления экономики России, 
который был представлен во время «ко-
ронакризиса». По крайней мере, сроки 
совпадают с теми, которые представ-
лены в плане. Возможно, за счёт реа-
лизации масштабных инфраструктур-
ных проектов удастся временно разо-
гнать экономику, возможно, даже тем-
пами 3%. Однако, как только вливания 
прекратятся, экономика РФ прекратит 
расти такими темпами. Это обусловле-
но тем, что глобально ситуация не из-
менится. Притока частного капитала 
не будет из-за отсутствия положи-
тельного делового климата, а он в це-

лом не меняется. Кроме того, за столь 
короткое время в России не появятся 
отрасли, которые бы стали драйвером 
роста экономики и заместили бы 
сырьевой экспорт. 

В свою очередь, доходы от продажи 
углеводородов могут снизиться. Во-
первых, из-за низких цен. Во-вторых, 
из-за возможного проигрыша в кон-
курентной борьбе. Например, взять 
тот же «Северный поток — 2», реали-
зация которого под вопросом. Ана-
логично не понятен оптимизм отно-
сительно заработных плат. Судя по 
статистике, уровень безработицы 
снизился до 6,2%. Однако трудности 
ещё впереди. В ближайшее время воз-
можна очередная волна банкротств. 
Об этом даже говорил советник пре-
зидента Максим Орешкин. 

Ожидается уход с рынка тех пред-
приятий, которые выстояли в само-
изоляцию, набрав кредитов, в надежде 
на быстрое восстановление спроса, 
которого в конечном итоге не про-
изошло. Ситуацию может усугубить 
снятие моратория на действие поста-
новления правительства «Возбуждение 

дел о банкротстве по заявлению кре-
диторов в отношении отдельных долж-
ников» от 3 апреля 2020 года, подпи-
санного М. Мишустиным. Компании, 
которые хоть как-то держались на пла-
ву, могут закрыться из-за действий 
кредиторов. Поэтому не факт, что пик 
по безработице уже пройден. Возмож-
но, через пару-тройку месяцев ситуа-
ция ухудшится», — сказал «Правде» 
Иван Капустянский, ведущий анали-
тик Forex Optimum. 

«Не совсем понятно, что г-н Мишу-
стин понимал под словом «восстанов-
ление»? Сам процесс или выход основ-
ных макроэкономических показателей 
на докризисные уровни? Или на уров-
ни, когда доходы россиян начали па-
дать 7 лет назад? Вдвойне странной 
выглядит цифра «ежегодного прироста 
ВВП не менее чем на 3%». Кто только 
нам не обещал рост экономики то на 
3%, то на 3,5%, то на 5%, то «выше 
среднемировых уровней». И пока ни-
кому не удалось. За 26 лет, что ведутся 
наблюдения, отечественная экономика 
выросла примерно на 26%. То есть в 
среднем — по 1% в год. Да, были пе-

риоды, когда мы росли быстрее. Но 
они были вызваны не тем, что наша 
экономика претерпела глубокие струк-
турные перемены, которые позволили 
стать ей устойчивой к внешним шокам 
и научиться расти своими силами по 
3% в год. Все случаи ускоренного роста 
были спровоцированы влиянием внеш-
них и весьма кратковременных воздей-
ствий. То есть благодаря резкому росту 
стоимости энергоносителей, отсут-
ствию санкций, временному притоку 
инвестиций извне, благоприятной 
внешней конъюнктуре. Как только по-
зитивные внешние факторы уходили, 
мы тут же скатывались в лучшем случае 
к нулю. А то и в минус», — поделился 
своим мнением с «Правдой» Алексей 
Коренев, аналитик ГК «ФИНАМ». 

По мнению эксперта, отечественная 
экономика в том виде, в каком она есть 
сейчас, органически не способна расти 
быстрее, чем на 1,5—2,2% в год. Если 
растёт быстрее — ищите внешние фак-
торы. При этом структура нашей эко-
номики за последние годы радикально 
не поменялась. Мы как были экспор-
тёрами сырья, так ими и остались. Доля 
высокотехнологичных и наукоёмких 
предприятий как была критически ма-
ла, так и осталась. Даже уменьшилась. 
В «майских указах» президента был 
приказ достигнуть доли высокотехно-
логичных компаний в стране уровня в 
25,5% (что тоже, кстати, очень мало). В 
результате мы сейчас скатились к по-
казателям 2015 года: доля наукоёмких 
и высокотехнологичных предприятий 
в стране составляет сейчас около 21,5%. 
При этом порядка 62% экспорта при-
ходится на топливно-энергетические 
товары. Остальное — продажа метал-
лов, удобрений, леса и так далее. Да, 
из-за падения стоимости нефти доля 
нефтегазовых доходов за первые 6 ме-
сяцев в бюджете страны снизилась до 
30%. Годом ранее за этот же период до-
ходная часть бюджета на 43% форми-
ровалась за счёт нефтегазовых доходов. 
В 2018 году — на 46,3%. Но это из-за 
падения стоимости углеводородов. 

«Глобально же ничего не поменя-
лось. У нас сейчас попросту нет точек 
роста, которые могли бы обеспечить 
стабильный рост ВВП на 3% в год и 
более. Но чиновники есть чиновники. 
Они связаны по рукам и ногам обяза-
тельствами и произносят то, что они 
обязаны произносить», — резюмирует 
Алексей Коренев. 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Строители воздушных замков
По мнению премьер-министра РФ Михаила Мишустина, 

восстановление уровня занятости и доходов граждан РФ 
до допандемических показателей ожидается уже в 2021 
году. Об этом он заявил на заседании правительства, где 
обсуждается в том числе прогноз социально-экономиче-
ского развития страны. «Важно, что уже в следующем году 
мы сможем выйти на восстановление доходов людей и за-
нятости», — сказал Мишустин. Мало того, в порыве опти-
мизма глава правительства поспешил заверить, что обе-
щанный президентом РФ Владимиром Путиным выход Рос-
сии на темпы роста выше среднемировых уже в ближайшие 
годы всё-таки может состояться. 

НЕ СЕКРЕТ, что многие архитекторы, когда 
планируют построить стадион, предпола-
гают, что данная арена будет использо-

ваться не только футболистами, но и для проведе-
ния других массовых мероприятий: больших кон-
цертов под открытым небом, всякого рода шоу и 
т.д. Подобные перспективы рассматривались и 
применительно к новым аренам Мундиаля-2018. 

Что и говорить, стадионы, несмотря на все раз-
личного рода объективные и субъективные про-
блемы, в конечном итоге к началу чемпионата 
мира получились действительно шикарными! Тем 
печальнее сейчас наблюдать, что многие из них 
попросту не соответствуют тем мероприятиям, 
которые на них проводятся. Местным ответствен-
ным лицам, в ведении которых находятся эти 
объекты, казалось бы, можно «списать» связанные 
с этим неурядицы на пандемию коронавируса, но 
такой номер не пройдёт: проблемы у стадионов 
начались намного раньше 2020 года… 

Особенно это касается клубов, для которых 
новые стадионы стали домашней футбольной 
ареной. Как, например, в Калининграде. На 
этой арене свои матчи проводит представитель 
второго по силе дивизиона отечественного фут-
бола — ФНЛ — местный ФК «Балтика». Однако 
его «класс» явно не соответствует уровню ста-
диона, и, объективно говоря, пока нет никаких 
предпосылок, чтобы «Балтика» в следующем 
сезоне получила «повышение» в своём футболь-
ном ранге и перешла в Российскую премьер-
лигу (РПЛ). А ведь строительство этой арены 
обошлось государству в 17,3 млрд рублей! 

Как говорится, «отбить» эти деньги попросту 
нереально ни с помощью футбола, ни с помощью 
концертов, шоу или сдачи части помещений в 
аренду коммерческим организациям. Даже с по-
мощью их всех, вместе взятых. А ведь кроме непо-
средственно затрат на строительство, колоссальные 

суммы уже из местного бюджета уходят на содер-
жание стадиона, поддержание спортивной арены 
и её футбольного поля в надлежащем виде!  

Нечто подобное наблюдается и в Самаре. 
Местный стадион получил в стране известность 
как один из самых дорогих и «многострадаль-
ных» объектов, построенных к чемпионату ми-
ра. Но тогда, в 2018 году, как областные власти, 
так и руководители местного футбольного клуба 
РПЛ «Крылья Советов» с уверенностью заявля-
ли, что, выступая на таком стадионе, команда 
должна ставить только одну цель — участие в 
еврокубковых турнирах. 

Однако разница между словами «должен» и 
«могу» в данном случае оказалась кричащей: 
на протяжении последних двух лет «Крылыш-
ки» отчаянно боролись вовсе не за участие в 
еврокубках, а за… выживание в премьер-лиге. 
И, увы, в итоге безуспешно. В минувшем сезо-
не команда бесславно покинула высший диви-
зион и теперь выступает в ФНЛ, где, кстати, 
пока не является главным претендентом на 
возвращение в РПЛ. А стоимость строительства 
стадиона, как теперь стало очевидно, для клуба 
второго дивизиона, напомним, составила це-
лых 19 млрд рублей! 

Ещё более трагикомичная ситуация сложилась 
вокруг стадиона в Саранске, столице Мордовии. 
Для многих специалистов до сих пор остаётся за-
гадкой, почему в городе с населением около 300 
тыс. человек был построен стадион, который спо-
собен вместить… седьмую часть всего его населе-
ния! А если из числа потенциальных посетителей 
этого спортивного объекта исключить младенцев 
в возрасте до трёх лет, значительную часть имею-
щих другие, нежели футбол, интересы и заботы 
женщин, обездвиженных инвалидов и глубоких 
пенсионеров, то выяснится, что такого числа бо-
лельщиков, которые могли бы заполнять трибуны 
стадиона, в Саранске попросту не наберётся!  

Учитывая тот факт, что местный футбольный 
клуб «Мордовия» даже и не помышляет об участии 
в РПЛ, а сейчас и вовсе выступает в третьем диви-
зионе нашего футбола — ПФЛ,  строительство та-
кого шикарного стадиона выглядит весьма и весь-
ма странно. Даже несмотря на провозглашённый 
властями страны тезис о необходимости расши-
рения географии чемпионата мира-2018 и при-
общении к этому празднику как можно большего 
числа россиян по всей стране. А что же будет 
дальше с невостребованным стадионом, на строи-
тельство которого в Саранске было потрачено 
16,5 млрд рублей бюджетных денег, подумать 
тогда как-то позабыли… 

И, наконец, главная загадка — это московские 
«Лужники». Правда, этот стадион к чемпионату 
мира с нуля, разумеется, не возводился, он и 
ранее был весьма добротным сооружением. Но 
к чемпионату был поставлен на капитальную 
реконструкцию и обновление. Главный фут-
больный турнир четырёхлетия в итоге успешно 
завершился именно в «Лужниках». Но финаль-
ный матч между французами и хорватами стал 
одновременно чем-то вроде «лебединой песни» 
для обновлённого красавца-стадиона… 

А что остаётся думать, если у 
нас ухитрились создать парадок-
сальный прецедент, вызывающий 
недоумение во всём футбольном 
и не только мире? А именно: как 
можно было вложить 20 млрд руб-
лей в реконструкцию стадиона, 
на котором… не собирается про-
водить в обозримом будущем 
свои матчи ни один из клубов 
Российской премьер-лиги?! 

Более того, даже сборная Рос-
сии — и та очень редкий гость 
на этом стадионе, где хорошо, 
если удаётся провести три-че-
тыре международных матча за 
год. И это при том, что всего с 
учётом проведённой рекон-
струкции, ранее понесённых и 
сопутствующих этой «пере-

стройке» расходов, пусть и при участии инве-
сторов, была потрачена астрономическая сумма 
в 83,5 млрд рублей! Дороже стране обошёлся 
только ставший давно притчей во языцех новый 
стадион в Санкт-Петербурге. 

В итоге впору задаться естественным вопросом: 
а для чего и для кого было нужно строить в таком 
количестве и такие дорогие стадионы, которые не 
окупят себя даже через 20—30 и более лет? Только 
ради того, чтобы вновь показать миру, что Россия 
и в этом «впереди планеты всей»? 

Впрочем, путь к спасению футбольных ново-
строек у нас всё же теоретически имеется. Почему 
бы не задаться целью проводить у нас чемпионаты 
мира или Европы по футболу регулярно, например, 
хотя бы раз в 2—4 года? То-то праздник будет! 
Фактически — бесконечный. А в том, что на такого 
рода мероприятия деньги в стране найдутся значи-
тельно быстрее, нежели на оказание помощи ма-
лоимущим или на достойное повышение пенсий 
старикам, можно не сомневаться. 

Пётр НИКОЛАЕВ. 
 

l «Мордовия — Арена» в Саранске — «па-
мятник» ЧМ-2018. 

Фото «СЭ».

Миллиарды — в ауте 
 
Как известно, к чемпионату мира по футболу-2018 в России было по-

строено большое количество современных стадионов. Не будем сейчас воз-
вращаться к набившим уже оскомину темам коррупции, разгильдяйства, 
бесхозяйственности и прямого воровства значительных сумм из выделенных 
на строительство бюджетных средств, сопровождавших сам процесс возве-
дения многих из этих спортивных арен. Поговорим о другом — о наследии 
чемпионата, которым и должны были стать эти красавцы-стадионы.

ЛЕДНИКОВЫЙ покров 
Гренландии — второй по 
величине на планете — в 

прошлом году потерял 532 мил-
лиарда тонн льда, что, по дан-
ным учёных, оценивавших 
убытки, соответствует повыше-
нию уровня Мирового океана 
на 1,5 мм. А вот страну размером 
с Великобританию затопило бы 
на 2,5 метра. Это максимальные 
годовые потери как минимум за 
60 лет, а возможно, и за целый 
век, констатируют специалисты 
расположенного в немецком 
Бремерхафене Института по-
лярных и морских исследова-
ний им. Альфреда Вегенера 
(ИПМИ). 

«Особенно беспокоит то, что 
Гренландия, самый большой по 
площади в мире остров, посто-
янно бьёт рекорды таяния. Пре-
дыдущую крупную «утрату» ле-
дяного покрова в 2012 году мы 
восприняли, скорее, как исклю-
чение по типу «такое бывает раз 
в сто лет», — цитирует Инго 
Сасгена, представителя ИП-
МИ, агентство «Рейтер». — Но 
спустя всего семь лет, в 2019-м, 
опять настала похожая погода, 
которая привела к ещё более 
масштабному таянию». 

2019 год оказался в числе са-
мых жарких за последние два 
века. При этом 2017-й и 2018-й 
были достаточно холодными и 
снежными, однако это не по-
могло предотвратить рекордное 
таяние. По словам учёных, даже 
если температура планеты пре-
кратит расти, ледники Гренлан-
дии продолжат таять. 

«Потепление в Арктике уже 
привело к тому, что ледниковый 
покров прошёл критическую 
точку, после которой уже не 
способен восстанавливаться. 
Повышение на полтора градуса 
по сравнению с доиндустриаль-
ной эпохой — это всё же слиш-
ком много. Лёд по-прежнему 

исчезает. После 1997 года его 
масса неуклонно сокращалась», 
— отмечает Сасген. 

Средние температуры в Арк-
тике, по словам учёных, растут 
в полтора раза быстрее, чем на 
планете в среднем. Такими тем-
пами из-за таяния одного толь-
ко гренландского льда уровень 
Мирового океана к концу сто-
летия поднимется на 10 см, а 
всего к 2100 году уровень моря 
может повыситься на метр. 

Между тем из-за глобального 
потепления ледники тают по 
всему миру. По мере того как 
лёд, отражающий солнечный 
свет, отступает, обнажившиеся 
под ним тёмные поверхности 
поглощают ещё больше тепла, 
вызывая дальнейшее ускорение 
таяния. Эта петля обратной свя-
зи очень беспокоит учёных. К 
тому же, в отличие от отступле-
ния морского льда, потеря на-
земных ледников напрямую вы-
зывает подъём уровня моря, 
подвергая опасности прибреж-
ные города и населённые пунк-
ты на всей планете. 

Как выяснили американ-
ские эксперты из Калифор-
нийского университета в Ир-
вайне и Лаборатории реактив-
ного движения НАСА, провед-
шие совместное исследование 
с коллегами из Утрехтского 
университета в Нидерландах, 
в прошлом году лёд Гренлан-
дии таял в семь раз быстрее, 
чем это было в 1990-х годах, 
что заставило их пересчитать 
риски глобального повышения 
уровня моря. По оценкам ав-
торов, к концу текущего сто-

летия с угрозой наводнений 
ежегодно в мире будут сталки-
ваться 400 миллионов человек. 

Результаты исследования так-
же показали: высокие потери 
массы наблюдаются и на лед-
никах Антарктиды. В первую 
очередь это касается Западной 
Антарктики. К примеру, за пе-
риод с 2002 по 2019 год ледовые 
потери в заливе моря Амундсена 
и на Антарктическом полу-
острове составили 2130 и 560 
млн тонн соответственно. Ме-
ста, где наблюдается исчезно-
вение льда, есть и на востоке 
ледяного материка, но в целом 
в Восточной Антарктиде пока 
идёт компенсированное накоп-
ление. Так, на Земле Уилкса с 
2002 по 2019 год масса ледников 
уменьшилась на 370 млн тонн, а 
на Земле Королевы Мод за пе-
риод с 2009 по 2019 год — уве-
личилась на 980 млн тонн. 

«В Антарктиде массовые по-
тери льда на западе не прекра-
щаются, что является очень 
плохой новостью для повыше-
ния уровня моря, — продолжает 
тему Изабелла Великонья, про-
фессор наук о Земле Калифор-
нийского университета в Ир-
вайне. — Но мы также отмечаем 
массовый рост ледяного покро-
ва в атлантическом секторе Вос-
точной Антарктиды, вызванный 
увеличением количества снего-
падов, помогающих смягчить 
колоссальный ущерб от потери 
ледяной массы, наблюдаемый в 
последние два десятилетия в 
других частях континента». 

 
Елена МОРОЗОВА.

Исчезновение ледников  
таит угрозу
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Деструктивную деятель-
ность по отношению к Рес-
публике Беларусь осуществ-
ляет Союз поляков в Беларуси 
во главе с Анжеликой Борис. 
Союз активно работает по пе-
реформатированию мировоз-
зрения белорусского граждан-
ского общества, безусловно, 
делая ставку на молодое поко-
ление, убеждая, что у Польши 
и Белоруссии — «общая судь-
ба» и «общие ценности». А. Бо-
рис активно продвигает разру-
шительные лозунги, заявляя: 
«Поляки Белоруссии стали се-
годня белорусами. Минск и 
Варшава — общее дело». 

Серьёзным секретным до-
полнением к программе по 
разрушению белорусской го-
сударственности является при-
влечение к информационным 
операциям против республики 
секретного спецподразделения 
«Чёрные пауки» — Централь-
ной группы психологических 
действий (Centralna Grupa 
Dzialaǹ  Psychologicznych),  
которая расквартирована в  
г. Быдгоще и подчиняется 
Управлению разведки и элек-
тронной борьбы (Zarza

`
d Roz-

poznania i Walki Elektronicznej) 
сухопутных сил Войска Поль-

ского. Как видим, Польша го-
товилась к нынешним собы-
тиям очень серьёзно. 

Подтверждением «особой 
заботы» Польши о Республике 
Беларусь является интервью 
бывшего главы МИД Польши 
Р. Сикорского, которое он дал 
19 августа журналу «Полити-
ческая критика». Р. Сикорский 
заявил: «Я удовлетворён тем, 
что один из основных авторов 
Телеграм-канала Nexta — это 
человек, который приехал 
учиться в Польшу по програм-
ме «Эразмус». Фонд «Белорус-
ский дом в Варшаве» был ос-
нован ещё во время моей ра-
боты в министерстве ино-
странных дел. Идеей Польши 
и лично моей идеей было соз-
дание «Европейского фонда за 
демократию», который, как я 
знаю, также оказался вовлечён 
в события». 

Не остался в стороне от со-
бытий в Республике Беларусь 
и польский профсоюз «Соли-
дарность». Его председатель 
Пётр Дуда в обращении, кото-
рое было размещено в Теле-
грам-канале стачкома Бела-
руськалий, как сообщает Бе-
лаПАН, открыто призывает 
белорусских рабочих к заба-

стовкам. Это как понимать? 
Подобный призыв к экономи-
ческому саботажу является 
прямым вмешательством во 
внутренние дела. 

Откровенно подрывную 
деятельность на территории 
Республики Беларусь ведут Те-
леграм-канал Nexta и поль-
ский канал Белсат. Аппарат 
Телеграм-канала Nexta моде-
лирует, направляет и коорди-
нирует протестные действия 
на территории Республики Бе-
ларусь, открыто призывает к 
экономическому и политиче-
скому саботажу. 

В «авральном» режиме ра-
ботает и польский канал Бел-
сат, который спонсируется 
госдепом США и польскими 
официальными структурами. 
Белсат является одним из глав-
ных рупоров протестных ак-
ций, открыто публикует при-
зывы к деструктивным дей-
ствиям, а также пошаговую 
инструкцию по легализации 
белорусов в Польше. Разруши-
тельную деятельность на тер-
ритории Республики Беларусь 
польский сайт Белсат осу-
ществляет с 2007 года. Его экс-
перты всегда держат руку на 
пульсе. В период событий в 

Армении в комментариях де-
лался акцент на следующий 
лозунг: «Армения сегодня, Бе-
ларусь — завтра». В период 
широких протестных акций 
против законно избранного 
президента Венесуэлы Нико-
ласа Мадуро внедрялся тезис, 
«…что судьба Мадуро, без-
условно, решена». 

Протестные акции по деста-
билизации обстановки в Рес-
публике Беларусь готовились 
задолго и были тщательно 
смоделированы. Программа 
протестов была детально спла-
нирована, имела длительный 
подготовительный период и 
только потом вошла в актив-
ную фазу. Схема действий 
прозападной белорусской оп-
позиции стандартна, логоти-
пы организованного ею про-
теста не новы, они применя-
лись и в 2010-м, и в 2015 году.  

Лидеры акций плотно ин-
тегрированы в западную по-
вестку дня и на расстоянии 
осуществляют режиссирова-
ние протестами. Протестны-
ми группами откровенно ма-
нипулируют, при этом ис-
пользуется не только грубая 
риторика, но и провокацион-
ные действия ультрарадикаль-

ных активистов по отноше-
нию к представителям право-
порядка.  

Очевиден заказ на органи-
зацию «майдана»: запустить 
долгосрочный процесс деста-
билизации силами ультрара-
дикальных групп и привести к 
власти прозападные силы на 
фоне волны протестов и соз-
данного ими хаоса. Прозапад-
ные и в первую очередь поль-
ские медийные ресурсы пы-
таются активизировать «май-
данный» процесс на террито-
рии Республики Беларусь, 
втянуть в противостояние 
представителей различных 
профессий и социальных 
групп, то есть расширить про-
тестный масштаб. 

Необходимо отметить, что 
протесты в относительно 
«мирную» фазу перешли поз-
же, а вот начальный период 
сопровождался откровенными 
грубыми провокациями со сто-
роны ультрарадикалов, кото-
рые применяли взрывные 
устройства против представи-
телей силового блока, предна-
меренно радикализируя ситуа-
цию и вызывая необходимость 
ответных реакций.  

При этом не только Польша, 

но и другие европейские стра-
ны ведут политику двойных 
стандартов. Такое мнение вы-
сказал политолог, руководи-
тель журнала World Economy 
(Берлин, Германия) Александр 
Сосновский: «Это политика 
двойных стандартов. Немец-
кие протесты, которые мы ви-
дели в субботу (29 августа. — 
Ред.), где полиция очень жё-
стко, во многих случаях даже 
жестоко обращалась с демон-
странтами. Кстати, если вни-
мательно посмотреть на эти 
демонстрации, то я не видел 
насилия со стороны демон-
странтов по отношению к по-
лиции и власти. А вот когда я 
смотрел какие-то кадры из Бе-
ларуси, видел достаточно та-
ких крепких молодчиков, ко-
торые явно провоцировали в 
том числе ОМОН и милицию». 

По словам политолога, когда 
против государственной вла-
сти применяется сила, госу-
дарство должно отвечать. «Ес-
ли государство себя защищать 
не будет, то оно просто разва-
лится», — добавил он. 

Коллективный Запад пыта-
ется организовать долгосроч-
ный протест, создавая поли-
тическое и информационное 

давление на различные слои 
белорусского общества. Ев-
роинтеграторы, не добившись 
желаемых результатов от улич-
ных акций, попытались втя-
нуть «в протестный проект» 
рабочих промышленных пред-
приятий. Их цель — разрушить 
индустриальное ядро Респуб-
лики Беларусь, превратить бе-
лорусскую землю в террито-
рию хаоса.  

Конечно, основная ставка 
делается на молодёжь, кото-
рая, в силу разных обстоя-
тельств, плохо знает историю 
своего народа, особенно её 
горькие страницы, о которых 
недавно рассказала газета 
«Правда» в статье доктора ис-
торических наук Олега Наза-
рова «Сказ о жизни белору-
сов и украинцев в составе 
Польши» (№88 от 24 сентяб-
ря 2020 года).  

Достаточно привести вы-
держку из этой статьи. «В 
Варшаве изначально рас -
сматривали белорусские зем-
ли как свою колонию. Ми-
нистр юстиции и генераль-
ный проку рор Польши Алек-
сандр Мейштович заявлял: 
«Белоруссия самой историей 
предназначена быть мостом 
для польской экспансии на 
Восток. Белорусская этно-
графическая масса должна 
быть переделана в польский 
народ. Это приговор исто-
рии; мы должны этому спо-
собствовать». 

К проживавшим на поль-
ской территории белорусам 
и укра инцам правящий класс 
Второй Речи Посполитой 
(1918—1939 гг.) относился не 
лучше, чем королевская 
власть и шляхта времён Речи 
Посполитой (возникла в ре-
зультате унии 1569 года меж-
ду Польшей и Литвой и пре-
кратила существование в 
1795 году). Для польской вла-
сти, чиновни ков и помещи-
ков белорусы были в лучшем 
случае людьми второго сорта, 
а то и вовсе не людьми, а 
«быдлом» (скотом). Причём к 
ло шадям и коровам алчные и 
за носчивые польские помещи-
ки зачастую относились луч-
ше, чем к работавшим на них 
белорусам и украинцам. Скот 
ценился, так как шёл на экс-
порт в европейские страны». 

Когда сегодня молодые бе-
лорусы внимают сладким голо-
сам новоявленных сирен с бе-
регов Вислы, сулящих им ве-
ликие блага «без Лукашенко», 
им надо напомнить, кем были 
их деды и прадеды для поль-
ских панов — холопами, если 
вообще не «быдлом». Сегодня 
новым панам захотелось иметь 
новых холопов. Вот настоящая 
правда о том, что сейчас про-
исходит в Белоруссии. Но этим 
планам не суждено сбыться. 

 
Елена СОКОЛОВА, 

кандидат исторических наук. 
г. Минск.

о том, как вернуть холопов

Уважайте суверенитет 
Белоруссии! 

История нам хорошо знакомая: западные империалистические силы ор-
ганизуют переворот в очередном суверенном государстве, в то время как 
буржуазные СМИ Ирландии бомбят нас сочувственными репортажами об 
антиправительственных протестах и «демократической оппозиции», ряды 
которой кишат озлобленными реакционными элементами.

З А КУЛИСАМИ событий, освещаемых «де-
мократическими СМИ», США и европей-
ские капиталистические державы снаб-

жают свою «пятую колонну» значительными 
финансовыми и материальными ресурсами. Па-
раллели с переворотом 2014 года, который ра-
зорил Украину, напрашиваются сами собой. 
Спустя почти 30 лет после разрушения Совет-
ского Союза военная машина НАТО расчищает 
путь иностранному капиталу, сея хаос в Бело-
руссии, как это происходило повсюду в Восточ-
ной Европе после исчезновения Организации 
Варшавского Договора. 

Несмотря на экономический коллапс, вызван-
ный контрреволюцией 1990-х годов, Белоруссия 
избежала участи многих других бывших социа-
листических государств, сохранив промышлен-
ные предприятия в народной собственности и 
систему социальной защиты. Вместо приватиза-
ции государственных предприятий программа 
президента Александра Лукашенко обеспечила 
Белоруссии экономический суверенитет. 

Антипод Лукашенко — президент России Бо-
рис Ельцин, годы правления которого ознаме-
новали массовая приватизация и катастрофи-
ческое падение уровня жизни населения. После 
окончания его междуцарствия Россия ушла с 
американской орбиты — к огорчению Вашинг-
тона. Установление марионеточного режима в 
Белоруссии завершило бы военную осаду за-
падной границы России. 

Нынешнее правительство Белоруссии, без-
условно, небезгрешно: у многих белорусских 
рабочих есть претензии. Однако правительство 
по-прежнему пользуется поддержкой убеди-
тельного большинства. Более того, белорусы 
понимают, что суверенитет их страны нахо-
дится под угрозой. 

Неудивительно, что западные СМИ отказы-
ваются сообщать о многочисленных пропра-
вительственных, просоветски настроенных 
протестах, их интересуют мелкобуржуазные 
митинги. 

Белорусскому народу есть чего опасаться. Не-
многие страны в последние недели бьют в бара-
баны войны с бо̀льшим рвением, чем прибал-
тийские республики. Учитывая, что их внешняя 
политика сводится к тому, чтобы повыгоднее 
предложить НАТО использовать свою террито-
рию в качестве военной базы для координации 
сил Пентагона, это неудивительно. 

Тот факт, что кандидат от оппозиции Светла-
на Тихановская сбежала в Литву после про-

игрыша на августовских президентских выбо-
рах, не является случайностью. За последние 
десять лет все прибалтийские страны приняли 
евро, что привело к снижению зарплат и резко-
му росту тарифов на услуги ЖКХ. Неудиви-
тельно, что диктатура капитала в целях само-
установления реанимировала фашистскую 
идеологию: антикоммунизм, антисемитизм и 
реабилитация нацистских коллаборационистов 
являются центральными элементами преобла-
дающей реакционной идеологии как в Прибал-
тике, так и на Украине. 

Условия для создания сильного фашистского 
движения в Белоруссии ещё не сложились, но 
вид красно-белых флагов, доминирующих на 
митингах оппозиции, указывает: «демократи-
ческая оппозиция» уже заигрывает с антиком-
мунизмом и ревизионизмом. Позорный крас-
но-белый флаг являлся флагом антибольше-
вистского националистического правительства 
в 1918 году.  

Но фашизм в Белоруссии имеет мало шан-
сов: в годы Великой Отечественной войны Бе-
лорусская Советская Социалистическая Рес-
публика пострадала больше всех республик 
СССР от нацистов. 

Делегитимизация белорусских выборов и 
Александра Лукашенко в качестве президента 
страны была центральным посланием много-
численных буржуазных СМИ за последние не-
сколько недель. Мы уже привыкли к тому, что 
рабочих Ирландии и других стран кормят ин-
формацией, приготовленной на кухне госде-
партамента США. 

То, что Лукашенко небезгрешен, не является 
предметом дискуссии. Важно другое: каждый 
раз, когда империалистические державы пла-
нируют переворот в каком-либо государстве, то 
на их оппонента неизбежно навешивают ярлык 
«диктатора». Как в Сирии, на Украине и в Ве-
несуэле, вопрос сводится к одному: поддержи-
ваете ли вы последовательную борьбу с миро-
вым империализмом? «Третьего пути», о кото-
ром голословно заявляют некоторые «левые», 
не существует. 

Ответ коммунистических и рабочих партий 
один: уважайте белорусский суверенитет! Нет 
— вмешательству ЕС, США и НАТО в дела Бе-
лоруссии! 

Дориан О’ШОНАЙН, 
Коммунистическая партия Ирландии,  

редактор газеты «Соушелист войс». 
(Подготовил Андрей ДУЛЬЦЕВ.)

«Ю ЖНОАФРИКАН-
ЦЫ прежде всего» 
— такой лозунг 

скандировали демонстранты в 
Претории в конце сентября. 
Жители столицы прошли от 
Церковной площади к посоль-
ству Нигерии, чтобы выразить 
протест против массовой им-
миграции в их страну. Как со-
общает информканал «Африка 
ньюс», речь идёт в том числе о 
политических беженцах, эко-

номических мигрантах и экс-
патах (людях, работающих по 
контракту за пределами роди-
ны) из Лесото, Мозамбика и 
Зимбабве. Эти люди, как счи-
тается, ставят под угрозу трудо-
устройство местного населения. 

Нетерпимость к иммигра-
ции выливается в некоторых 
случаях в коллективное наси-
лие. Так уже было в сентябре 
2019 года, когда 12 человек бы-
ли убиты в результате нападе-

ния на иностранные предприя-
тия в центре Йоханнесбурга. 

В 60-страничном докладе ор-
ганизации «Хьюман Райтс 
Вотч» (HRW) говорится о рас-
пространённости ксенофобии в 
ЮАР. По её мнению, иностран-
цы стали козлами отпущения 
на фоне 30% безработицы в 
стране. В докладе, в частности, 
приводятся рассказы 50 выход-
цев из Африки и Азии, которые 
были жертвами «постоянной», 
а иногда и «смертельной» ксе-
нофобии. Как утверждает HRW, 
полиция не принимает мер для 
защиты иммигрантов и рассле-
дования преступлений против 
них. Хотя правительство ЮАР 
запустило в мае прошлого года 
план действий по борьбе с «не-
терпимостью», в HRW считают, 
что это «просто слова». Органи-
зация призывает принять более 
«срочные и конкретные меры». 

 
ИноСМИ.ру 

Фото Рейтер.

«Южноафриканцы 
прежде всего» 

В Южно-Африканской Республике на днях со-
вершены погромы и нападения на граждан Ни-
герии. Акты насилия, сообщает французский 
еженедельник «Валёр актюэль», вызваны высо-
ким уровнем нищеты в ЮАР, ростом безработи-
цы и голодом. Этим пользуются различные про-
вокаторы, подбивающие озлобленное населе-
ние на драки за блага и ресурсы.

Вести с Украины

В  СВОЁМ выступлении в 
Раде В. Фокин ещё раз 
повторил свой тезис о 

том, что амнистия по Донбассу 
должна быть всеобщей. Также 
он заявил, что главным винов-
ником продолжительного кон-
фликта на востоке Украины 
является экс-президент стра-
ны Пётр Порошенко. «Почти 
пятилетнее топтание на одном 
месте стало следствием двух 
причин. Первая — минские 
договорённости не являются 
нормативно-правовым актом, 
то есть они необязательны для 
исполнения. Но главная при-
чина в том, буду откровенным, 
что гарант Конституции на то 
время больше заботился о 
собственном авторитете и вла-
сти, а не о народе. Я уже не го-
ворю об огромной прибыль-
ности военного дела», — разъ-
яснил Фокин. 

При этом он также отметил, 
что «альтернативы минским 
соглашениям не существует, 
хотя они вызывают множество 
нареканий». 

На вопрос, чего хочет Моск-
ва в Трёхсторонней контакт-

ной группе, Фокин ответил, 
что это проведение выборов в 
Донбассе: «Россия требует то-
го, что конкретно прописано в 
минских договорённостях: 
провести выборы в Донбассе». 

Ну и настоящий скандал 
разразился после того, как на 
вопрос, идёт ли война Украи-
ны с Россией, представитель 
Украины в ТКГ заявил: «ни 
одного подтверждения, что ве-
дётся война между РФ и 
Украиной, я не вижу». Также 
он добавил, что не видит на 
территории Донбасса войны 
россиян против Украины.  

«Что касается войны. Я не 
политик. Сделать какое-то 
определение этого я не могу, 
поскольку ни одного подтвер-
ждения, что там ведётся война 
России против Украины, я не 

видел», — уточнил Фокин. По 
его словам, против вооружён-
ных сил Украины в Донбассе 
действуют «боевики и наёмни-
ки из почти 30 стран мира». 

После таких смелых заявле-

ний на Фокина налетели, как 
стая ворон, представители ла-
геря «ЕС-Голос» и «слуги на-
рода». А замглавы одного из 
комитетов Рады Роман Лозин-
ский потребовал от политика, 
который на 60 лет старше его, 
извинений за публично выска-
занные мысли. Фокин в ответ 
на тираду Лозинского заявил, 
что Конституция даёт ему пра-
во на свободное выражение 
мыслей. 

Единственным, кто высту-
пил в защиту представителя 
ТКГ, стал нардеп от «Оппози-
ционной платформы» Ренат 

Кузьмин. Он напомнил кол-
легам, что вопрос об амнистии 
был решён ещё в 2014 году 
специальным законом, кото-
рый приняла Рада, но спикер 
АлександрТурчинов его так и 
не подписал. Кроме того, 
Кузьмин призвал быть повеж-
ливее с 87-летним политиком. 
«Большинство из вас по воз-
расту годитесь Фокину в дети 
или внуки. Имейте уважение к 
его седым волосам», — заявил 

Кузьмин. Его поддержала кол-
лега по фракции Татьяна 
Плачкова. 

 

З А ПРЕДЕЛАМИ парла-
мента самым ярым обли-
чителем Фокина стал ми-

нистр внутренних дел Арсен 
Аваков. По его словам, если 
Фокин и Леонид Кравчук (экс-
президент Украины) не будут 
отозваны из ТКГ и против них 
не будут открыты уголовные 
дела, то это означает, что вы-
сказываемые ими тезисы пол-
ностью согласованы с «зелё-
ной властью». 

Не остался в стороне и за-
меститель секретаря Совета 
национальной безопасности и 
обороны Сергей Кривонос, за-
явивший, что президент 
Украины Владимир Зеленский 
должен исключить Витольда 
Фокина из состава украинской 
делегации в ТКГ после его вы-
сказываний о ситуации в Дон-
бассе. В том же духе высказал-
ся и глава офиса президента 
Андрей Ермак. 

В постановлении комитета 
ВР «Об обращении к президен-
ту Украины Владимиру Зелен-
скому относительно недопуще-
ния предательства националь-
ных интересов в ходе осуществ-
ления политико-дипломатиче-
ских мер для прекращения про-
должающейся вооружённой 
агрессии России против Украи-
ны» депутаты просят осудить 
высказывания и действия Ви-
тольда Фокина и прекратить его 
пребывание в составе соответ-
ствующей делегации.  

Президент, не дожидаясь го-
лосования за это постановление 
депутатами, тут же выполнил 
их требование. Фактически Зе-
ленский дал понять, что не под-
держивает тех членов своей 
команды, которые реально вы-
ступают за мир в Донбассе (а не 
занимаются имитацией перего-
ворного процесса). 

В.М.Т.

В Верховной раде разразился новый политический скандал после 
того, как первый заместитель главы украинской делегации в Трёхсто-
ронней контактной группе (ТКГ) по урегулированию конфликта в Дон-
бассе Витольд Фокин на заседании парламентского комитета по во-
просам государственной власти высказал свою точку зрения на причины 
конфликта на востоке страны. 

Скандал

l ВАРШАВА. В польской сто-
лице прошла демонстрация в знак 
протеста против правительствен-
ных мер по борьбе с распростра-
нением COVID-19. Акция нача-
лась у здания парламента, а затем 
переместилась к офису польского 
телевидения, которое, как они 
заявили, распространяет ложные 
сведения о коронавирусной пан-
демии. Демонстранты, призвав-
шие кабмин уйти в отставку, 
скандировали: «Довольно лжи, 
довольно масок!» и «Не допустим 
второго карантина!». 
l БЕЙРУТ. Недавно назна-

ченный премьер Ливана подал в 
отставку. Своё решение Мустафа 
Адиб объяснил тем, что ведущие 
партии нарушили антикризисное 
соглашение и тем самым забло-
кировали все усилия по формиро-
ванию правительства. Новый каб-
мин должен был появиться ещё к 
середине сентября. Однако ши-
итские партии «Амаль» и «Хез-
болла», ранее одобрившие дорож-
ную карту, выдвинули дополни-
тельные условия. Создание нового 
правительства — одно из главных 
условий предоставления Ливану 
международной помощи для вос-
становления после августовского 
взрыва в  столице, разрушившего 
почти половину города. 
l БАРСЕЛОНА. «Переворот, 

организованный испанским госу-
дарством» — так Ким Торра на-
звал своё отстранение от долж-
ности президента женералитета 
Каталонии, подтверждённое Вер-
ховным судом Испании, и заявил 
о намерении обжаловать вердикт. 
Каталонский лидер осуждён за 
отказ убрать баннер с сепара-
тистскими лозунгами с фасада 
здания правительства в преддве-
рии всеобщих выборов в апреле 
2019-го, несмотря на призывы 
испанского избиркома. И.о. пре-
зидента женералитета автономии 
стал Пере Арагонес, ранее яв-
лявшийся заместителем Торры. 
l БРЮССЕЛЬ. Еврокомис-

сия предлагает ввести единые 
критерии для ограничений свобо-
ды передвижения внутри евросо-
общества, основанные на числе 
выявленных случаев COVID-19 
с поправкой на количество про-
ведённых тестов. Цветовые зоны 
будут означать одно и то же на 
всей территории Союза, а отно-
шение к людям, прибывающим 
из зон с высоким риском, будет 
везде одинаковым. Как заявила 
председатель Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен, гражданам 
ЕС нельзя запрещать въезжать в 
другую страну Союза. Прави-
тельствам рекомендовано прибе-
гать к тестированию или каран-
тину. Предпочтение нужно отда-
вать тестированию.  
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

Пульс планеты

«О САДА Вашингто-
ном Кубы — самая 
суровая и длитель-

ная система односторонних 
санкций, применявшаяся про-
тив какой-либо страны в исто-
рии», — подчеркнула кубин-
ский дипломат Лисандра 
Астиасаран на 45-й сессии Со-
вета ООН по правам человека 
(14 сентября — 6 октября). 

Выступая в интерактивном 
диалоге с Аленой Душан, но-
вым специальным докладчи-
ком по вопросу о влиянии од-
носторонних принудительных 
мер на осуществление прав че-
ловека, Астиасаран отметила, 
что ни один сектор кубинской 
экономики и общества не из-
бежал последствий блокады. 

Представитель крупнейшего 
из Антильских островов под-
твердила на собрании 47 госу-
дарств-членов Совета, что агрес-

сивность Северной Америки 
имеет экстерриториальный ха-
рактер благодаря таким инициа-
тивам, как преступный закон 
Хелмса — Бертона, цель которого 
— задушить карибскую страну. 

По словам дипломата, пра-
вительство США использует 
контекст пандемии COVID-19 
для усиления блокады до бес-
прецедентного уровня, не-
смотря на требования ООН, 
Европейского союза и других 
международных, в том числе 
региональных, организаций, 
чтобы избежать текущего сце-
нария действий, препятствую-
щих усилиям по борьбе с ко-
ронавирусом Sars-Cov-2. 

Жёсткие меры США влияют 
на способность Кубы получить 
необходимые медицинские 
принадлежности и оборудова-
ние для борьбы с пандемией. 

Лисандра Астиасаран осуди-

ла кампанию, «которую Ва-
шингтон ведёт с прошлого го-
да против интернационально-
го медицинского сотрудниче-
ства и помощи Кубы, что при-
знано во всём мире на протя-
жении десятилетий и особенно 
проявилось в эти времена, ко-
гда прогрессивное человече-
ство благодарит кубинских 
медработников за помощь в 
десятках государств мира в 
борьбе с COVID-19. «Кресто-
вый поход» США аморален и 
неприемлем, Куба же гордится 
своими медиками, которые 

(а их более 400 тысяч) в тече-
ние 56 лет оказывают услуги 
на всех континентах». 

Дипломат заверила, что 
враждебность правительства 
США не помешает её стране 
продолжать работу по сдержи-
ванию пандемии и оказывать 
помощь государствам, обра-
щающимся к Кубе за опытом 
и медицинским персоналом. 

Пренса Латина. 
 
l Надпись на плакате: 

«Теперь вернее, чем когда-
либо, мы прорвём блокаду!»

«Крестовый поход» 
США аморален 

 
Куба осудила экономическую, торговую и фи-

нансовую блокаду, введённую Соединёнными 
Штатами, как вопиющее нарушение прав чело-
века и главное препятствие на пути её социаль-
но-экономического развития.

Латинская Америка

Сохраняют верность идеалам
В Белоруссии прошли торже-

ственные мероприятия, посвя-
щённые 100-летию ЛКСМБ. По 
этому случаю в Республикан-
ском доме молодёжи Минска от-
крылся после реконструкции Му-
зей истории комсомола и моло-
дёжного движения Белоруссии. 

 

М УЗЕЙНЫЙ ФОНД хранит более 
20 тысяч исторических докумен-
тов, фотографий и предметов, в 

том числе уникальных. Наиболее ценные 
— ордена Красного Знамени и Ленина, 
которыми был награждён ЛКСМБ, ска-
фандр первого белорусского космонавта 
П. Климука и шашка, подаренная ЦК 
ЛКСМБ великим советским полководцем 
И. Баграмяном. 

Обновлённая тематическая экспозиция 
отражает основные этапы вековой исто-
рии становления и развития молодёжного 
движения страны. В ней представлены до-
кументы и предметы времён создания 
комсомольских ячеек, военного лихо-
летья, восстановления народного хозяй-
ства, зарождения студотрядовского и фе-
стивального движений, а также сегодняш-
ней деятельности БРСМ. 

Не осталась в стороне от юбилейной да-

ты и Брестчина. В канун праздника пред-
ставители молодёжных общественных ор-
ганизаций и ветераны молодёжного дви-
жения посетили мемориальный комплекс 
«Брестская крепость-герой» (на снимке), 
где возложили цветы к Вечному огню и 

приняли участие в открытом диалоге «Мо-
лодёжь Беларуси: вчера, сегодня, завтра». 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 

член Коммунистической партии Беларуси. 
г. Брест.
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

ОТВЕТА НЕТ, А ЧТО ЕСТЬ? А 
есть факт приглашения горячим 
поклонником Стрельцова лётчи-

ком Эдуардом Карахановым на его под-
московную дачу как самого Стрельцова 
(в ту пору уже женатого) с его коллегами 
по сборной СССР (проводившей в это 
время тренировочный сбор, но этот 
день — 25 мая 1958 года — объявившей 
выходным), так и, разумеется, «девочек» 
со всеми полагавшимися по такому слу-
чаю припасами и напитками. 

На вечер, правда, был назначен сбор 
команды на стадионе «Динамо». Од-
нако Стрельцов, Борис Татушин и 
Михаил Огоньков это проигнориро-
вали и остались ночевать на даче в 
компании с её хозяином и тремя по-
дружками: Мариной Лебедевой, Ири-
ной Поповой и Тамарой Тимашук. На 
следующее утро Стрельцов, Татушин 
и Огоньков были арестованы мили-
цией по обвинению в изнасиловании. 

Есть показания Марины Лебедевой, 
прежде со Стрельцовым незнакомой, 
о том, что после обильных возлияний 
Эдик предложил ей спать с ним, она 
упёрлась, тогда он потащил её силой, 
затыкая рот кричащей девушке. Когда 
же она укусила его за палец, ударил её. 

Нечто подобное произошло и между 
Огоньковым и Тамарой. Были соот-
ветствующие заявления обеих постра-
давших в милицию. 

Есть факт визита к Лебедевым мате-
ри Стрельцова Софьи Фроловны, по-
обещавшей, что Эдуард женится на 
Марине, только бы она забрала заявле-
ние, но по закону в данном случае при-
мирение сторон не могло предотвра-
тить возбуждения уголовного дела. 

Есть сделанные во время следствия 
фотографии Стрельцова с исцарапан-
ным лицом, что сам он объяснял тем, 
что не поладил с кошкой. 

Есть подписанное в конечном счёте 
Стрельцовым «чистосердечное при-
знание» в том, что он изнасиловал 
Марину, находясь в состоянии алко-
гольного опьянения.  

Дальнейшие события озадачивают. 
Марина меняет свои показания: она 
якобы была пьяна и ничего не пом-
нит. Ирина заявляет, что в связь с 
Эдиком Марина вступила по их обо-
юдному согласию.  

И есть, наконец, приговор, выне-
сенный на закрытом заседании судеб-
ной коллегии по уголовным делам 
Московского областного суда, при-

знавшей Стрельцова виновным и при-
говорившей его к 12 годам (из 15 мак-
симальных по этой статье) лишения 
свободы (отбыл пять). Все кассацион-
ные жалобы Верховным судом 
РСФСР были отклонены. 

Слухов и версий, объяснявших столь 
суровый приговор любимцу советских 
болельщиков, ходило и до сих пор бы-
тует немало. Например, байка о том, 
что Фурцева якобы нажаловалась Хру-
щёву на грубый отказ Стрельцова «за-
интересоваться» её дочерью, никак не 
вяжется с образом Екатерины Алексе-
евны, которая в данном случае, напро-
тив, активно хлопотала о смягчении 
участи Эдуарда, да и дочь её в ту пору 
была ещё несовершеннолетней. 

Не находит подтверждения и слух о 
том, что на Стрельцова обиделись ру-
ководители силовых структур за отказ 
перейти в подведомственные им коман-
ды. Как и предположение, что, отправ-
ляя футболиста за решётку, власть стре-
милась предотвратить его бегство из 
СССР по приглашению иностранных 
клубов, — слишком уж брутален такой 
способ удержания знаменитости дома, 
от чего ему было бежать при такой-то 
оглушительной славе, материальной 
обеспеченности и благоволения вла-
стей? Да и требовалось ли какое-то дав-
ление свыше на суд при наличии таких 
улик, как признание обвиняемого, за-
явление потерпевшей, свидетельские 
показания и данные медэкспертизы?  

Версия о том, что насильником Ле-
бедевой мог быть и хозяин дачи Кара-
ханов, возможно, имеет под собой ос-

нования. Известно, что Стрельцов в 
одном из писем к матери впослед-
ствии писал, что «взял чужую вину на 
себя», хотя причина такого самоого-
вора им не была названа. А вынудил 
его к нему обманным путём якобы 
следователь, пообещавший при этом 
условии благополучный для него ис-
ход судебного процесса. Путанице 
способствовало и такое пикантное об-
стоятельство: группы крови и спермы 
у Стрельцова и Караханова совпадали. 
Словом, тёмная история, нуждавшая-
ся в более тщательном расследовании. 

Режиссёра Илью Учителя и других 
создателей фильма «Стрельцов», впро-
чем, совершенно не интересовало 
правдивое кинематографическое вос-
создание образа великого спортсмена 
и постигшей его жизненной драмы. 
Субтильный неврастеник Александр 
Петров с приклеенной к лицу наивно 
хитроватой улыбочкой, такой безна-
дёжно одинаковый во всех многочис-
ленных сыгранных им ролях, даже 
внешне противоположен своему про-
тагонисту — рослому (182 см), могуче-
му парню из простой рабочей семьи. 

Что же до предложенной в фильме 
версии случившегося, то примитивнее 
и глупее, пожалуй, трудно придумать: 
никакого изнасилования, оказывает-
ся, не было вовсе, взрослые мальчики 
и девочки просто невинно резвились 
на даче, а провокацию придумал и ор-
ганизовал (и суд повёлся на эту туфту) 
некий титулованный советский парт-
чиновник из Спорткомитета (разуме-
ется, вымышленный), у которого 

Стрельцов, что называется, отбил ко-
гда-то девушку, вот он где только мо-
жет и суёт ему теперь палки в колёса 
— в меру своего прохиндейства и за-
вистливой злобы, умело манипулируя 
при этом идеологическим маразмом, 
царившим, как представляется авто-
рам фильма, на всех этажах власти, 
только и думавшей, как подрезать 
крылья норовистому спортсмену. 

Ложь, как говорится, на лжи едет и 
ложью погоняет. В итоге реальная дра-
ма Стрельцова выродилась в лживый 
фарс, обильно приправленный в духе 
нынешней киномоды вульгарной ан-
тисоветчиной. 

На деле драма Стрельцова заключа-
лась совсем в другом. Советская власть 

высоко вознесла спортсмена, оценив 
его талант и дав зелёную улицу для 
максимального его раскрытия. От него 
требовалось лишь одно: заслужить 
нравственное право на этой высоте 
удержаться, то есть беречь честь совет-
ского спорта, полномочным предста-
вителем которого он стал в глазах всей 
страны, всего мира. Не сдюжил, спо-
ткнулся (подвели ранняя «звёздная бо-
лезнь» — ещё бы, в двадцать лет заслу-
женный мастер спорта СССР, увлече-
ние алкоголем, пониженное чувство 
ответственности, неразборчивость в 
амурных связях). И закономерная рас-
плата, за которую некого винить, кроме 
самого себя. Да, падать с такой высоты 
было больно. И ему самому, и его мно-

гочисленным друзьям и почитателям. 
Но эта невыдуманная большая боль в 
узкую пропись клеветнического кино-
фарса, разумеется, не вмещается. 

Стрельцов скончался от рака в  
1990 году — на следующий день после 
того, как отметил своё 53-летие. По-
хоронен в Москве на Ваганьковском 
кладбище. Есть свидетели, что на мо-
гилу возложила цветы обвинявшая его 
Марина Лебедева. Несмотря на хло-
поты созданного в 2001 году обще-
ственного комитета по защите Стрель-
цова, на многочисленные ходатайства 
деятелей культуры, спорта и полити-
ки, уголовное дело 1958 года так и не 
пересмотрено. 

Владимир ВИШНЯКОВ.

Большая боль  
не вмещается в фарс 

 

ВВ  ффииллььммее  ««ССттррееллььццоовв»»  ннеетт  ССттррееллььццоовваа

Мастер политической карикатуры

ПЕРЕЖИВ ВСЕ судьбо-
носные исторические ве-
хи XX века, сохранив о 

них память и определённые, чёт-
ко обозначенные представления, 
Ефимов, встретив и свой столет-
ний юбилей, отойдя от активной 
творческой деятельности по соз-
данию политической карикату-
ры, не переставал при этом ра-
ботать над воспоминаниями, ри-
совать дружеские шаржи. До са-
мого конца не покидала его и 
цепкая память. А вспоминать 
Ефимову, знавшему, общавше-
муся с большим числом выдаю-
щихся личностей XX века, среди 
которых — М. Ульянова, А. Лу-
начарский, В. Потёмкин, А. Жда-
нов, Л. Брежнев, Е. Фурцева,  
В. Маяковский, Д. Бедный,  
А. Фадеев, И. Эренбург, В. Виш-
невский, Кукрыниксы, И. Ильф, 
Е. Петров, А. Довженко, Х. Бид-
струп, было что… 

Писателем-документалистом 
Бориса Ефимовича, за годы 
творческой деятельности соз-
давшего десятки тысяч полити-
ческих карикатур, агитацион-
ных плакатов, юмористических 
рисунков, иллюстраций, шар-
жей, а также станковых серий 
сатирических рисунков для зо-
нальных, групповых и всесоюз-
ных художественных выставок, 
подготовившего к изданию де-
сятки сатирических альбомов, а 
также целый ряд рассказов, 
очерков, исследований по исто-
рии и теории искусства карика-
туры, можно считать с начала 
60-х годов прошлого столетия. 

Именно тогда он начал де-
литься с читателем своими раз-
мышлениями о значении кари-
катуры и политической сатиры, 
её перспективах в настоящем и 
будущем; о жизненных перипе-
тиях, о товарищах по творчеству, 
о запомнившихся знаковых со-
бытиях, о зарубежных поездках. 
К счастью, всё написанное Ефи-
мовым сохранилось. Его книги 
«40 лет. Записки художника-са-
тирика», «Работа, воспомина-
ния, встречи», «Рассказы о ху-
дожниках-сатириках», «Мне хо-
чется рассказать», «Основы по-
нимания карикатуры», «На мой 
взгляд», «Невыдуманные исто-
рии», «Школьникам о карикату-
ре и карикатуристах», «Рассказы 
старого москвича», «Ровесник 

века», «Мой век» живо и с инте-
ресом читаются и в наше время. 

Чем было искусство карика-
туры для Бориса Ефимова? При-
званием, служением, жизнен-
ной необходимостью. Имел 
Ефимов и достаточно усто-
явшийся взгляд на этот вид 
изобразительного искусства.  
«…В карикатуре, как в чрезвы-
чайно своеобразном и причудли-
вом жанре искусства, — писал 
мастер, — смысл и содержание 
событий требуют от художествен-
ных средств предельной просто-
ты и доходчивости, отвергая не-
нужную усложнённость. <…> 

Под политической карикату-
рой иногда понимают сатириче-
ские рисунки только лишь на 
международные темы. Мне ка-
жется, это не верно. Ведь кари-
катуры, бичующие бюрокра-
тизм, разгильдяйство, очковти-
рательство, чванство, невнима-
ние к нуждам трудящихся, про-
явления чужой нам морали, тоже 
являются политическими. Разве 
борьба сатирическим оружием 
против отрицательных явлений 
и пережитков, тормозящих дви-
жение нашего общества вперёд, 
не есть вопрос политический? 

Мне кажется, что более точ-
ным будет разделение карикату-
ры не на политическую и быто-
вую, как это принято сейчас, а 
по тематическому признаку — 
на международную и внутрен-
нюю. И та и другая являются 
разделами политической сатиры 
в отличие от развлекательных 
юмористических рисунков…» 

Эти мысли Борис Ефимович 
высказывал, будучи зрелым, на 
седьмом десятке лет человеком 
и признанным художником. А 
признание как таковое, слава, 
авторитет к нему пришли рано. 
Ефимову не было ещё и тридца-
ти, когда его рисунки были по-
пулярны среди миллионов со-
ветских граждан. И с каждым 
годом творческий темп его на-
ращивался, всё большее коли-
чество периодических изданий 
стремилось с ним сотрудничать, 
издавались персональные аль-
бомы и сборники рисунков став-
шего всенародно известным ка-
рикатуриста. Только в тридца-
тые годы минувшего столетия в 
свет вышло порядка десяти аль-
бомов карикатур Ефимова: «Ли-

цо врага» (1931), «Карикатура на 
службе обороны СССР» (1931), 
«Политические карикатуры» 
(1931, 1935), «Выход будет най-
ден» (1932), «Фашизм — враг 
народов» (1937), «Поджигатели 
войны» (1938), «Фашистские 
интервенты в Испании» (1938). 

Уже в 1932 году Ефимов, при-
нимавший деятельное участие в 
работе зарождавшейся профес-
сиональной организации совет-
ских художников, становится за-
служенным деятелем искусств 
РСФСР. Неоднократно будет он 
избираться членом правления и 
секретарём Союза художников 
СССР. А в 1954 году его изберут 
членом-корреспондентом Ака-
демии художеств СССР. Дей-
ствительным её членом он ста-
нет в 1975 году. В 1958 году ему 
будет присвоено звание народ-
ного художника РСФСР, а в 
1967-м — и высокое звание на-
родного художника СССР. 

Но весь этот лоск удачливо-
сти, тесно переплетённый с 
официальными регалиями, мог 
бы и не появиться. К тому же 
далеко не один Ефимов зани-
мался в те далёкие годы созда-
нием карикатур. Были и у него 
талантливые соперники и кон-
куренты. Такие же, как и он, на-
стойчивые, целеустремлённые, 
работоспособные и талантли-
вые. Однако, как зачастую бы-
вает, помог добрый случай. Он- 
то и привёл Ефимова в главную 
газету страны, с которой связа-
ны наиболее значимые его ра-
боты на протяжении практиче-
ски семи десятков лет. 

 

В  «ПРАВДУ» молодой, рано 
о себе заявивший худож-
ник-карикатурист, в 16 лет 

нарисовавший шарж на предсе-
дателя царской Государственной 
думы третьего и четвёртого со-
зывов М. Родзянко, приехавший 
из Киева, где был рождён в небо-
гатой семье ремесленника, Ефи-
мов пришёл в далёком 1922 году. 

На Украине же, с которой на-
всегда распрощался, он успел по-
работать секретарём редакцион-
но-издательского отдела в На-
родном комиссариате по воен-
ным делам. Там же, в военной 
газете «Красная Армия», увидят 
свет его первые агитационные 
рисунки, снабжённые ставшим 

впоследствии всемирно извест-
ным автографом «Бор. Ефимов». 
С 1920 года Ефимов работал в 
качестве художника-карикатури-
ста в газетах «Коммунар», «Боль-
шевик», «Вести», руководителем 
отдела изобразительной агита-
ции ЮгРОСТА в Одессе. Здесь 
он и исполнил свой первый пла-
кат на фанерном листе, на кото-
ром был изображён побитый 
Красной Армией А. Деникин. 

Позднее Ефимов был заве-
дующим Изосекцией отделения 
агитпунктов Юго-Западного 
фронта в Харькове, по возвра-
щении в Киев — начальником 
художественно-плакатного от-
дела УкрРОСТА. Параллельно 
он сотрудничал с газетами 
«Киевский пролетарий» и «Про-
летарская правда». 

Ему посчастливилось с пер-
вого же прихода в ленинскую 
«Правду» о себе, пускай робко и 
не смело, но заявить. И не абы 
как, наугад и случайно, и не по 
протекции работавшего в редак-
ции старшего брата, а непосред-
ственно своим рисунком, отме-
ченным лично Марией Иль-
иничной Ульяновой. О тех, пер-
вых впечатлениях, пережитых в 
«Правде», Ефимов вспоминал: 
«Сестра Ленина… На какой-то 

момент я забываю о цели своего 
прихода в редакцию. А ведь се-
годня не простой день в моей 
жизни. Сегодня я, никому не 
известный, приехавший из Кие-
ва молодой художник, набрав-
шись смелости, принёс в «Прав-
ду» нарисованную мной кари-
катуру. В «Правду»! В газету, ос-
нованную В.И. Лениным, газе-
ту, слову которой непоколебимо 
верит советский народ, к голосу 
которой прислушивается весь 
мир. В газету (это особенно важ-
но лично для меня), где рабо-
тают такие замечательные ху-
дожники-сатирики, как Д. Моор 
и В. Дени, где печатаются ве-
сёлые и язвительные стихи 
Демьяна Бедного. <…> 

Именно в коридоре, а не в ка-
бинете, я увидел одного из ре-
дакторов «Правды». Он шёл бы-
стро, слегка размахивая правой 
рукой, державшей длинные по-
лоски газетных гранок. На нём 
была синяя рабочая блуза, на 
ногах домашние туфли. 

Пробормотав какие-то не-
внятные слова, я протянул ему 
рисунок. Это была карикатура 
на Эмиля Вандервельде, одного 
из лидеров II Интернационала, 
ярого врага Советской власти, 
не так давно присутствовавшего 
на московском процессе правых 
эсеров в качестве добровольного 
адвоката эсеровских контррево-
люционеров. 

— Что же, — сказал он. — 
Пожалуй, это недурно… Мария 
Ильинична, — обратился он 
вдруг к женщине, которая в 
этот момент вышла из стек-
лянной двери с надписью 
«Секретариат», — посмотрите-
ка эту штукенцию. 

«Так это же сестра Ленина!» 
— подумал я, сразу забыв о ри-
сунке.  

Мария Ильинична взяла в 
руки карикатуру, но в эту се-
кунду из секретариата выгля-
нула молоденькая смуглая де-
вушка с криком: 

— Мария Ильинична! Верх-
ний! 

Сестра Ленина торопливо 
ушла, унеся с собой мой рису-
нок. Я увидел сквозь открытую 
дверь, как она взяла трубку ви-
севшего на стене телефона, и 

услышал её спокойный голос, 
звучавший какой-то неповтори-
мо нежной интонацией: 

— Это ты, Володя? 
Редактор в синей блузе тоже 

вошёл в секретариат, и дверь за-
крылась. 

Развернув на другое утро 
«Правду», я увидел свой рису-
нок. Он был напечатан на обыч-
ном месте политической кари-
катуры — на первой полосе 
справа. Можно себе представить 
мою радость…» 

С тех пор работы Ефимова ста-
ли постоянно печататься на стра-
ницах «Правды», «Известий», 
«Рабочей газеты», «Чудака», 
«Крокодила», «Огонька», «Про-
жектора» (еженедельного иллю-
стрированного журнала, выхо-
дившего как приложение к 
«Правде»), позже — «Красной 
звезды» и многих других изданий, 
выходить в отдельных сборниках 
и альбомах. В эти годы чётко 
определилась и главная специа-
лизация его творчества. Ею стала 
политическая сатира. «Героями» 
же его карикатур становятся в 
1920-е годы многие западные по-
литические деятели: Юз, Даладье, 
Чемберлен; в 1930-е и 1940-е — 
Гитлер, Муссолини, Геринг и 
Геббельс, которого он неизменно 
изображал в виде хромой мар-
тышки; в последующие годы — 
Черчилль, Трумэн и другие. 

Известно, что иные карикату-
ры вызывали у изображённых на 
них персонажей такую яростную 
реакцию, что дело доходило до 
дипломатических протестов, и 
опытным советским диплома-
там, начиная с наркома ино-
странных дел М. Литвинова, не 
раз приходилось убеждать зару-
бежных посланников в том, что 
на рисунке, к примеру, изобра-
жён вовсе не Гитлер, по крайней 
мере, он, нарком, не находит в 
рисунке с ним никакого сходства. 
И случаев таких было предоста-
точно. Политические карикату-
ры Ефимова, появлявшиеся пре-
имущественно в «Правде» и «Из-
вестиях», становились мощным 
идеологическим оружием. Это 
было очевидно как для советско-
го руководства и миллионов 
граждан СССР, так и для всего 
капиталистического мира. 

 

В  ПОЛНОЙ МЕРЕ «убой-
ная сила» карикатур Ефи-
мова проявилась в годы 

войны. Его работы публикова-
лись в то время в основном на 
страницах «Красной звезды», 
«Фронтовой иллюстрации», а 
также во фронтовых, армейских, 
дивизионных газетах и даже на 
листовках, которые разбрасыва-
лись за линией фронта и призы-
вали вражеских солдат сдавать-
ся. В поисках сюжетов для своих 
работ Ефимов неоднократно 
выезжал в действующую армию. 

В годы Великой Отечествен-
ной войны он активно работал и 
в области плаката. Ефимов был 
в числе тех советских писателей 
и художников, таких как Д. Мо-
ор, В. Дени, Кукрыниксы и др., 
кто уже на шестой день нападе-
ния фашистской Германии на 
СССР создал мастерскую «Окна 
ТАСС». Как и в годы Граждан-
ской войны, плакаты, сделан-
ные сразу по получении сводок 
с фронта или последних между-

народных сообщений, вывеши-
вались на улицах Москвы, все-
ляя в людей даже в самые труд-
ные дни веру в Победу. Потом 
«Окна» тиражировались и вы-
пускались в тылу: Пятигорске, 
Тбилиси, Тюмени. 

Был Ефимов и участником 
Нюрнбергского трибунала. Ему 
воочию пришлось наблюдать фа-
шистских преступников. Там же, 
в зале суда, он и делал с них свои 
зарисовки, облетевшие в скором 
времени многие страны мира.  

В послевоенное время Ефи-
мов продолжает активно рабо-
тать в самых разных жанрах. В 
1948 году выходит сборник его 
карикатур «Мистер Доллар», а 
в 1950-м — альбом рисунков 
«За прочный мир, против под-
жигателей войны». 

С 1965 года и на протяжении 
почти 30 лет Ефимов возглавлял 

в качестве главного редактора 
Творческо-производственное 
объединение «Агитплакат» при 
Союзе художников СССР, оста-
ваясь при этом одним из самых 
активных его авторов. 

Борис Ефимов, искренне 
убеждённый в том, что «сатира 
пока что нам нужна чрезвычай-
но, так как она выполняет боль-
шие, нужные, общественно по-
лезные функции, и советское 
общество оценивает роль и 
значение сатирического искус-
ства как острого боевого оружия, 
служащего интересам народа», 
работал всегда страстно, пылко, 
увлечённо. Да и творцом он был 
самобытным, со своим видени-
ем и пониманием искусства ка-
рикатуры. 

Руслан СЕМЯШКИН, 
член Крымского рескома 

КПРФ.

Как-то не столь уж и 
важно, сколько было на-
родному художнику СССР 
и РСФСР, действительно-
му члену Академии худо-
жеств СССР и Российской 
Федерации, Герою Со-
циалистического Труда, 
лауреату двух Сталинских 
и Государственной пре-
мий СССР, кавалеру трёх 
орденов Ленина, ордена 
Октябрьской Революции, 
трёх орденов Трудового 
Красного Знамени и ор-
дена «Знак Почёта» Бори-
су Ефимову лет, когда он 
уходил из жизни: 107 или 
всё же 108. 

Поздравления он при-
нимал 28 сентября, в день 
рождения по старому сти-
лю, а ушёл мастер 1 ок-
тября 2008 года.

l Борис Ефимов за работой.

l С Сергеем Михалковым.

Так был или не был общепризнанный гений футбола 
циничным преступником, изнасиловавшим 20-летнюю 
девушку и осуждённым за это к солидному сроку ли-
шения свободы? Ответ на этот вопрос до сих пор висит 
в воздухе, у историков и юристов нет на него одно-
значного и убедительного ответа. Выход в российский 
прокат фильма, посвящённого «советскому Пеле»,  
обострил интерес к его противоречивой личности.


